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大城市迎5G 小山村愁2G
委員籲設專項資金扶持邊遠農村網絡建設

香港文匯

報訊（記者

朱燁 兩會

報道）昨日下午，在全國政協十三屆

二次會議開幕之前，本屆大會的首場

「委員通道」率先開啟，來自不同領

域的9位全國政協委員就熱點問題回

應了中外記者的提問。其中，在一位

委員介紹完充滿奇幻科技色彩的5G

技術之後，一位來自山區的委員即刻

追問：我們邊遠農村地區連2G都沒

有覆蓋，能不能幫幫忙？這兩位委員

關於5G和2G問題的現場互動對話也

引起了記者們的熱議。

俞敏洪俞敏洪：：在線教育令在線教育令「「十萬村童同上堂十萬村童同上堂」」
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香港文匯報訊 張雲勇在委員通
道透露，今年下半年5G手機將零
星上市，大規模上線要等到明年
兩會時期。他介紹，5G終端有兩
種，即5G手機和5G路由器。他
稱，5G手機的速度是4G的好幾
倍，下載一部1G左右的高清大片
只需要3秒鐘，「如果我們把過去
4G比喻成一條普通的道路，那麼
5G就是一條更加寬廣更加立體的
高速公路。」
張雲勇介紹道，5G與未來的百

姓生活息息相關，比如5G路由器
叫你起床、通過在床墊上翻動的
次數感知睡眠質量、連接咖啡機
自動呈送濃淡相宜的咖啡、自動
預約無人駕駛汽車、自動規劃一
條最不擁堵的路線，以及利用5G
網絡視頻、虛擬現實技術召開遠
程會議等。「5G不僅僅快，而且
非常智能，」他說，「5G正在改
變我們的行業，改變我們的社
會，助力中國走高質量發展之
路。」
全國政協委員、央視主播海霞

也對5G時代充滿了期待。「在
VR場景下，主持人們就可以帶着
全國各地各民族的孩子一起來早

讀，」她說，「晚上孩子們可以在我們很
溫馨的晚安故事當中甜美地入夢。儘管遠
隔萬里，但是我們可以和全國各地的孩子
面對面地交流學習，可以一起背唐詩、一
起做遊戲等等。」
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昨天下午，在全國政協委員、中國
聯通研究院院長張雲勇就中國5G

業務發展情況回答記者提問後，全國政
協委員、貴州省六盤水市盤縣淤泥鄉岩
博村黨支部書記余留芬曾在委員通道表
示，大城市都是5G時代了，但是農村
還有很多邊遠山區連2G都不能覆蓋，
而且移動通信也經常是通電話斷斷續續
的，這個問題亟待解決。

村民開土特產網店受阻
余留芬表示，我們那裡的「人民小
酒」廠區有4G網，經常有很多年輕人
冒着寒冷的天氣在那兒蹭網。也有年輕
人想在網上開一個店，想把家鄉的土特
產通過網絡賣出去，但是因為網絡不好
而無法實現。余留芬側身對張雲勇說：

「我就想請問一下張院長，像我們農村
存在這些普遍的現象，你們能不能幫幫
忙，想想辦法？」
對此，張雲勇委員在現場表示，我們

會在大城市進行深度的、高密度的覆
蓋，但是我們在鄉鎮縣城農村也會有廣
覆蓋，會有基本的上網和通信保障，肯
定能保障您那兒的電子商務等等的一些
活動，「請余書記放心」，張雲勇說。
余留芬委員十分高興地說：「非常感

謝張委員，我想我們廣大農村聽到這個
消息會非常開心。」

把老百姓心聲帶到會場
「作為一名來自脫貧一線的全國政協

委員，我來開會的任務就是要把老百姓
的心聲帶到會場。而只有通過調研、了

解，才知道他們想要的是什麼。」據
《人民政協報》報道，十九大期間，與
習近平總書記關於「人民小酒」的一番
對話，讓余留芬遠近聞名，也讓岩博村
的小酒大賣。
當地群眾的日子更紅火了，余留芬

卻常常告誡自己要靜下心來，多搜
集、反映一些基層群眾的呼聲。「因
為每一個基層群眾都有施展拳腳奔小
康的夢想，或許一個小小的推動就能
幫很多人打開致富門路。」她向記者
們訴說着。

農村產業發展需要網絡
「現在的農村已經不再是以前的農村，
現在是新形勢下的農村，就是各方面的條
件都要發達，要匹配我們農村發展的很多

產業，要把我們的信息傳出去，把外面的
信息帶進來，網絡在其中將起到非常關鍵
性的作用。」余留芬表示。
因此，今年兩會，余留芬帶來了《關

於以鄉村振興戰略為指引多措並舉加強
農村信息網絡基礎建設的建議》，她認
為西部偏遠地區，基礎設施薄弱，信息
化應用程度相對不高，因此建議在推進
農村信息網絡化的建設中，各級政府與
基層幹部必須要強化主導作用，應該在
財政預算中設立專門扶持農村信息網絡
化建設的相關資金，加大對農村信息化
建設的資金扶持力度，尤其在加強農村
信息網絡化的基礎建設上加大人力、物
力、財力的投入。
「不是只為岩博村爭取，是為了所有

的偏遠農村。」余留芬說。

「履職APP」參政議政環保高效
,(

香港文匯報訊（記者 俞晝 兩會報
道）「隨着5G時代的來到，不管在城
市還是農村，網絡教育的速度、視頻
傳輸的速度，包括未來AI、5G與教育
的結合，都將給學生帶來非常生動的
教育內容。」全國政協委員、新東方

教育集團董事長俞敏洪坦言，科技的
發展比任何政策和指令都更為重要，
是推動教育發展最大的力量。

連續四年提案 聚焦教育公平
連續三屆當選全國政協委員的俞敏

洪，曾在全國兩會期間圍繞教育，從
家庭教育、教育信息化發展、教育公
平、民辦教育等方面發聲，積極履
職。算上今年的提案，這已經是他連
續四年對教育信息化發展、現代技術
促進教育資源均衡提出建議了。

堅信在線教育「是最好手段」
近年來，各地湧現出了不少借助信
息技術手段推動農村教育發展的典型
案例，以「在線課堂」、網絡研修等
方式正為農村邊遠地區的教育發展找

到突圍之路。也出現了像雲南一中學
學生通過網絡直播共享成都七中教育
資源而考上名校、以「一塊屏幕改變
命運」的典型事例。
「舉個簡單的例子，優質教育在科技

發展的推動下，往農村地區傾斜幾乎已
經沒有什麼成本了，唯一的成本就是網
絡的流量費和老師的工資，在某種意義
上已經非常便宜了。」俞敏洪認為，這
是把中國的農村教育與城市教育結合，
並且彌補教育不均衡的最好的手段。

期待5G教育 政策扶持農村
「尤其中國應該會率先實施 5G網

絡，後面幾年就會看到非常明顯的效
果。這樣一來，原來視頻教學只能靠錄
音錄像的方式去授課，而未來則可以幾
乎沒有延時地用一種互動的方式，對學

生的興趣的產生和授課的效果都會有一
個巨大的改善。」俞敏洪說。
他說，這個比國家原來的信息化推

廣，要求給所有農村地區配置教學硬
件，都更加的重要。「因為硬件不帶
有教育內容，而教育的本質是優質教
育內容和優質教育資源的傳輸。」俞
敏洪說。
「我去年給農村的孩子們上了幾堂

課，每堂課都有十萬學生聽，而且幾
乎是不需要成本的，這在原來很難想
像。」因此，俞敏洪建議，國家可以
出台相關政策，引導、扶持優質教育
資源利用科技的手段，向農村地區傾
斜。「這個比一把抓地說要提高素質
教育、要減負、要創新教育形式，對
社會的均衡發展更加有意義。」俞敏
洪說。
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記余留芬 新華社
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■開幕會後，一位全國政協委員展示自己厚
厚的會議筆記。 香港文匯報記者李陽波 攝

全國政協十三屆二次會
議開幕，來自全國各地的
2,000多名政協委員匯聚人
民大會堂，參政議政，共

商國是。特別是備受歡迎的「委員履
職 APP」，不僅實現了無紙化環保辦
公，同時也極大地提高了委員們參政
議政的效率。

全國政協委員、春秋航空董事長王

煜表示，今年開會都變成無紙化了，
包括提案、建議等都可在「委員履職
APP」上完成，此外還有討論群，大
家隨時都可以暢所欲言，溝通無阻。

除去「寫、印、交」等環節
他 認 為 ， 「 委 員 履 職 APP」 的 應

用，是全國政協會議充分運用現代技
術的一個典範，有效避免了以往寫提

案、打印、提交等諸多環節，環保且
高效。

而與王煜感同身受的還有來自陝西
的多位全國政協委員，據他們介紹，
除了「委員履職 APP」，住陝全國政
協委員的隨行工作手冊裡還有一個
「全國政協十三屆二次會議電子手
冊」二維碼。該電子手冊包含「重要
論述」「文件彙編」「發展數據」及

「智庫觀點」板塊，代表委員只要用
手機掃描會務手冊上的二維碼， 就可
輕鬆使用，為大會發言和撰寫建議、
提案提供理論依據、數據支持和觀點
參考。這種順應潮流和科技發展趨勢
的做法，不僅是大會的創新，更是委
員們履職參政議政新模式的一種轉
變。
■香港文匯報記者 李陽波 兩會報道

■3月3日，中國人民政治協商會議第十三屆全國委員會第二次會議在北京人民大會堂開幕。圖為全國政協委員王寧利、海霞、
張雲勇、余留芬（從右至左）在「委員通道」接受採訪。 新華社

新學期伊始，家住
福建福州倉山區的陳
先生少了一塊「心
病」：得益於新實行

的彈性離校制度，他和妻子終於不
用在上班時間抽身去接孩子放學，
告別了多年的「三點半煩惱」。

民生難題關注多
看似小事一樁，卻關係家家戶

戶。類似「三點半煩惱」這樣的民
生問題，還有不少，社會關注度也
比較高。不同的人有不同的關切、
不同的期待：家長們希望孩子能夠
進入好學校，老年人盼着安享晚
年，創業者渴望更加公平的營商環
境，市民們企盼更多的藍天碧
水……民生無小事，枝葉總關情。
每逢兩會，百姓的關注點往往很樸
素、很具體：自己的操心事、煩心
事能否得到重視和回應，一家人的
生活能否不斷得到改善。

對於許多代表委員來說，用腳丈
量民情、用心體察民意已成履職常
態。他們有的不辭辛勞「自帶乾
糧」搞調研，有的東奔西跑積累下
厚厚的「民情筆記」，有的走遍村
村寨寨思考脫貧之路……正是因為
他們撲下身子、接上地氣，很多沾
泥土、帶露珠的百姓心聲被匯集起
來、捎到北京，讓中央的各項決策
更好地貼近民心、為民解憂。

有事好商量，眾人的事情由眾人
商量。讓各個角落的訴求和聲音都
能被聽見，讓每個人的智慧與努力
都能發光，「中國式民主」因此展
現出蓬勃生機和強大力量。

兩會是一座橋，代表委員連着普
通百姓，人民大會堂連接着千家萬
戶的「小目標」。當2019年全國兩
會大幕開啟，我們期待，這座「連
心橋」激盪更多為民「好聲音」，
畫出更大奮鬥同心圓。 ■新華社
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